
14 ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ПРАВО

ПРОБЛЕМЫ ПРИМЕНЕНИЯ ЭКОЛОГИЧЕСКОГО ПРАВА

Квалификация публичных интересов  
при разрешении судами споров об изъятии 
земельных участков для государственных 
или муниципальных нужд
Краснова Ирина Олеговна,  
заведующая кафедрой земельного и экологического права 
Российского государственного университета правосудия,  
доктор юридических наук, профессор 
ikrasnova52@yandex.ru

Публичные интересы, оставаясь внеправовой категорией, при разрешении споров, связанных с изъятием 
земельных участков для государственных или муниципальных нужд, играют ключевую роль. Отсутствие в земель-
ном законодательстве понятия публичных интересов восполняется судебной практикой. При рассмотрении спо-
ров, связанных с изъятием земельных участков в целях недропользования либо строительства объектов, прямо 
не включенных в перечень государственных или муниципальных нужд, судами сформулированы принципы при-
оритета публичных интересов перед частными и баланса между публичными и частными интересами.
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Public interests remaining a non-legal category plays a key role in judicial resolving of disputes connected with 
taking of land for governmental and municipal needs. The lack of their definition is filled by judiciary interpretation of 
land use laws. While resolving disputes connected with taking of land for minerals extraction or building of constructions 
outside the list of governmental or municipal needs that comprise conflicting public and private interests, courts have 
formulated principles of priority of the public interests and balance between the public and private interests.
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